



REVISTA ANTROPOLOGÍAS DEL SUR

CONVOCATORIA A PUBLICAR

DOSSIER TEMÁTICO

Movimientos y escrituras indígenas en América Latina desde una perspectiva global

Número 25-junio 2026

La Revista Antropologías del Sur, publicación semestral de la Escuela de Antropología de la Universidad Academia de Humanismo Cristiano, invita a las y los especialistas interesadas/os en la disciplina antropológica a publicar en el dossier **Movimientos y escrituras indígenas en América Latina desde una perspectiva global**. La temática es general y abierta tanto a antropólogos/as como a profesionales e investigadores/as de otras disciplinas, nacionales o extranjeros, que tengan a los movimientos y escrituras indígenas como lugar de sus investigaciones y reflexiones etnográficas.

En la década de 1990, los movimientos indígenas adquirieron un importante protagonismo en la región, algunos autores lo llamaron una “re-emergencia” y otros lo han calificado como una “gran revuelta indígena” (Bengoa, 2000; Lebot, 2013). El primero hace alusión a una reinención de la cuestión étnica por parte de sus propios dirigentes e intelectuales, caracterizada por una combinación de la realidad urbano-rural, una nueva red de contactos nacionales y sus comunicaciones internacionales, las que generaron una confrontación entre la tradición etnocultural y los procesos de modernización (Bengoa, 2000).

Algunos hechos demuestran el gran despliegue que experimentó el movimiento indígena en la última década del siglo XX: la aparición de la Confederación de Nacionalidades Indígenas de Ecuador (CONAIE), durante mayo y junio de 1990, seguidos por la insurrección armada del grupo Tupak Katari en Bolivia, en 1992, y las distintas movilizaciones mapuche en Chile durante los primeros siete años de la postdictadura. Estos episodios históricos no solo fueron una “emergencia indígena”, sino una apuesta a transformar las relaciones de poder entre las sociedades indígenas y los estados nacionales. Preparándose para dicha coyuntura, los movimientos indígenas potenciaron sus horizontes políticos en tres ámbitos diferenciados: el derecho a la Autonomía, la reconfiguración de los Estados en unos de características Plurinacionales y el reconocimiento constitucional. Estas vías y propuestas debían consagrar el derecho a la autodeterminación.

Las investigaciones académicas en este terreno se han orientado al examen de los modos específicos de practicar la política entre grupos culturalmente diferenciados (Bengoa, 2000; Foerster & Vergara, 2001; Briones, 2015); a la comprensión del Estado y el ejercicio del poder local municipal (Assies & Gundermann, 2007; Espinoza, 2017);

el análisis de la conflictividad étnica en las Américas (Albó, 2002; Gutiérrez Chong, 2013); y a los arreglos jurídicos de los estados nación ante las reivindicaciones políticas de los pueblos originarios por mayores niveles de reconocimiento, autonomía y territorio (Stavenhagen, 1996).

Tomando en cuenta estas valiosas contribuciones al desarrollo de los estudios étnicos y las relaciones interculturales, esta convocatoria plantea que los movimientos indígenas y sus demandas políticas pueden comprenderse mejor a través de una lectura crítica de la producción textual de sus intelectuales y sus formas de interacción cultural (Zapata, 2016; Del Valle Escalante, 2015). Una revisión de las investigaciones sobre pueblos indígenas sugiere, en consecuencia, plantear alternativas conceptuales y estrategias metodológicas interdisciplinarias que ayuden a visualizar lo que ha permitido el reconocimiento de un canon literario indígena y su conexión con los movimientos sociales (Mora, 2007).

En ese sentido, se plantea que la dinámica política del movimiento indígena, en las diferentes modalidades de su gama, debe considerar una perspectiva epistemológica que asuma su dimensión global e interconectada. Esto significa, por lo tanto, describir y analizar las trayectorias y propuestas políticas de los pueblos originarios, en los últimos cinco decenios, a partir de la construcción de una red internacional de conexiones que se han articulado históricamente entre lo local y lo global, y en cuyas diversas expresiones las escrituras indígenas y las redes intelectuales han jugado un papel determinante.

Este número de *Antropologías del Sur* invita a enviar artículos y contribuciones originales que desarrollen algunos de los siguientes aspectos de la convocatoria:

- Movimientos indígenas en América Latina
- Redes intelectuales en contextos transnacionales
- Debates sobre indigenismo, interculturalidad y multiculturalismo
- Prácticas textuales de los pueblos originarios
- Historia global y conflictos étnicos
- Pensamiento político indígena
- Movimientos étnicos y políticas de seguridad

Editores invitados

Damián Gálvez, Pontificia Universidad Católica de Chile – CIIR

Fernando Pairicán, Pontificia Universidad Católica de Chile – CIIR

***El plazo para la recepción de los artículos es el día 28 de noviembre de 2025. Estos deben ser enviados a través de la plataforma de la revista:**

<https://revistas.academia.cl/index.php/rantros/about/submissions>

Los trabajos que no cumplan con las normas editoriales serán devueltos inmediatamente a sus autoras/es.